



## Conférence des comités, 25 janvier 2020, Centre de séminaires, Campus Sursee

---

Présidence :	Urs Weiss
Procès-verbal :	Sandra Lanz
Présences : 46 personnes	
Cartes de vote représentées : 29	
Majorité absolue : 15	
Excusés :	Simon Koechlin, Pierre-André Chassot, Christian Lengacher, Beat Schoch
Début :	13h30

---

### Ordre du jour

1.	Accueil et constatation des présences .....	1
2.	Nomination des scrutateurs.....	2
3.	Communications .....	2
3.1	Comité .....	2
3.2	Jeunesse et membres .....	3
3.3	Santé et protection des animaux .....	3
3.4	Exposition Européenne 2021 .....	3
3.5	Tierwelt.....	4
4.	Assemblée de délégués du 13 juin 2020 .....	4
4.1	Approbation du budget à l'intention de l'AD du 13.06.2020 .....	4
4.2	Propositions des membres à l'intention de l'AD du 13.06.2020.....	4
4.3	Informations générales sur l'AD du 13.06.2020 .....	4
5.	Souhaits et suggestions.....	5
6.	Divers.....	5

---

### 1. Accueil et constatation des présences

Urs Weiss accueille tous les participants et constate que les invitations à la Conférence des comités ainsi que l'ordre du jour ont été envoyés en respectant le délai légal. De ce fait, la Conférence de ce jour est habilitée à statuer.

Le comité propose de compléter l'ordre du jour par les points **3.4 Exposition Européenne 2021** et point **3.5 « Tierwelt »**.

*Décision : Les ayants-droit acceptent l'ordre du jour modifié.*

Monica Henry fonctionne en tant que traductrice, Sandra Lanz est donc proposée comme secrétaire du jour. Il n'y a pas d'autres propositions.

*Décision : Sandra Lanz fonctionne en tant que secrétaire du jour et rédige le procès-verbal de la Conférence des comités du 25 janvier 2020.*

## **2. Nomination des scrutateurs**

Les scrutateurs proposés par Urs Weiss sont Reto Stucki et Ruedi Hofmann.

*Décision : Reto Stucki et Ruedi Hofmann sont nommés en tant que scrutateurs.*

29 cartes de votes sont représentées, la majorité absolue est de 15 voix. Les résultats des votes seront communiqués à Sandra Lanz.

## **3. Communications**

### **3.1 Comité**

Dans sa séance du 11.01.2020, le comité a décidé de réhabiliter Urs Freiburghaus. Une histoire de longue haleine doit prendre fin et Urs Weiss demande aux personnes présentes de rester unies, de tirer un trait définitif dans l'intérêt de l'élevage de petits animaux.

Urs Freiburghaus a mérité la reconnaissance de tous. C'est une bête de somme avec l'endurance d'un pigeon voyageur et un talent sans égal pour motiver les sponsors à soutenir financièrement la cause des petits animaux. Durant des décennies, Urs Freiburghaus s'est investi pour la cause de nos petits protégés, non seulement en Suisse, mais également dans toute l'Europe. Il n'est donc pas surprenant que Pigeons de Race Suisse l'ait nommé Président d'honneur et que l'Entente Européenne l'ait également élevé au rang de Président d'honneur. D'innombrables autres honneurs lui ont été attribués et il les a mérités.

Le jugement contre Urs Freiburghaus a force de loi. Toutefois, le comité de Petits animaux Suisse reconnaît les mérites extraordinaires d'Urs Freiburghaus. Malgré le jugement, il n'a pas cessé de s'engager pleinement pour les causes de l'élevage de petits animaux et n'a pas baissé les bras. L'honneur d'Urs Freiburghaus est rétabli et explicitement reconnu.

Le Président de la Fédération profite de cette occasion pour remercier Urs Freiburghaus pour son investissement sans faille pour nos petits protégés.

Le dernier procès-verbal de Petits animaux Suisse renseigne que le comité délègue à nouveau un représentant de Petits animaux Suisse aux assemblées des Fédérations cantonales. Il souhaite ainsi envoyer un signal fort et honorer le travail des fédérations. De même et dans la mesure du possible, une délégation sera également présente aux expositions cantonales.

Lors d'expositions dans le cadre de Foires ou d'expositions importantes, le parc de Petits animaux Suisse devra impérativement être utilisé (vitrine publicitaire pour Petits animaux et la Tierwelt). Le parc est mis à disposition sans frais et Hans-Ulrich Zahnd prête main-forte pour les travaux de montage et démontage.

### 3.2 Jeunesse et membres

Un sujet qui passionne à coup sûr. La prochaine rencontre est agendée au 16 mai 2020 à Oberdiessbach BE. Au programme, une visite de l'entreprise de tannerie Neuenschwander. Les participants aux journées des préposés souhaitent également entretenir les échanges entre eux. La rencontre permet donc de renforcer la collaboration inter cantonale. Regula Wermuth continue de s'occuper des camps pour jeunes éleveurs. Elle et son équipe organisent le prochain camp d'été qui se tiendra dans le canton de Glaris. Les inscriptions seront mises en ligne et publiées dans « L'Éleveur de petits animaux ». Le Championnat des jeunes éleveurs 2021 sera sous la responsabilité de la Fédération schwyzoise. La manifestation aura lieu les 23 et 24 janvier 2021 au « Baumeli » à Unteriberg. Le Comité d'organisation a débuté les préparatifs. Cette équipe de jeunes a pleins d'idées novatrices. La livraison se fera samedi matin en présence des jeunes éleveurs. Le slogan de cette année est « Uf höichä Bärgä » (sur de hautes montagnes).

### 3.3 Santé et protection des animaux

Stefan Röthlisberger présente des images d'élevages extrêmes et de contraintes massives. Quelques exemples : Bélier nain Angora, des races de pigeons avec énormément de plumes aux pattes, les bovins « bleu blanc belge », French Bully (chien), des poules hollandaises avec une huppe démesurée, d'autres poules à huppe. Il lance un appel à sanctionner de telles exagérations dans nos expositions.

Depuis 2018, la distinction pour une « Détention exemplaire de petits animaux » a été remise à 78 membres. Ce qui est peu. Les conseils à la protection sont fréquemment demandés ; ils sont utiles, car il est important de respecter les exigences minimales légales.

Au cours de la dernière saison d'exposition, certaines exigences des services vétérinaires cantonales n'ont pas pu être mise en œuvre. Elles dépassaient largement les recommandations stipulées dans la Loi sur la protection des animaux et les ordonnances en découlant. L'OSAV - en collaboration avec les représentants des services vétérinaires - établit de nouvelles directives concernant les expositions de petits animaux. Toutefois aucune autre association animalière n'a été consultée et la date de la publication de ces lignes directrices est actuellement encore inconnue. Dès que les directives seront disponibles, un cours à l'intention des organisateurs d'expositions sera mis sur pied. Les différentes instances cantonales peuvent exiger l'application des directives, sans toutefois y être contraintes. Chaque vétérinaire dispose d'une marge de manœuvre. Aucune procédure de consultation n'est prévue. Stefan Röthlisberger encourage ses collègues à discuter au sein des différentes divisions des races qui tombent sous le coup d'une contrainte moyenne voire élevée.

### 3.4 Exposition Européenne 2021

L'exposition Européenne se tiendra du 19 au 21 novembre 2021 à Tulln en Autriche. Selon le souhait des divisions, un transport commun sera organisé. Il est encore possible de réserver des chambres d'hôtel, mais il est important d'annoncer rapidement ses besoins. D'éventuels bénévoles sont priés de contacter Peter Iseli. Les objectifs de cette manifestation : des moments et échanges inoubliables, un stand publicitaire, un transport

efficace et sécurisé, une prise en charge adéquate des animaux et maintenir les coûts au plus bas pour Petits animaux Suisse.

### **3.5 Tierwelt**

Actuellement, l'action publicitaire « Les membres recherchent de nouveaux abonnés pour la Tierwelt » bat son plein. Les informations y relatives ont été publiées dans « L'Éleveur de petits animaux ». Passablement de membres de Petits animaux Suisse n'ont pas souscrit d'abonnement à la Tierwelt. Cette action vise à générer de nouveaux abonnements. Il est primordial que la Tierwelt garde son importance pour tout éleveur.

La publicité a été renforcée dans la Tierwelt, que ça soit dans la version papier ou sur Internet. L'équipe est ouverte aux nouveautés et envisage à de nouvelles stratégies de marketing. A partir du mois de mai, sera produit le « Tierwelt Talk », à condition de trouver quatre contrats de sponsoring. Pour générer de nouvelles recettes, il faut impérativement trouver de nouvelles niches.

En 2021 les contributions versées aux divisions seront inférieures à celles attribuées en 2020 (d'un ordre de grandeur de 10-15 %). Les fédérations cantonales toucheront env. CHF 50'000.00. Les versements aux associations spéciales restent inchangés (CHF 3'000.00). Peter Iseli rappelle qu'on ne peut dépenser de l'argent qu'à la seule condition d'en gagner suffisamment. Le rapport officiel 2019 sera mis à disposition à toute personne intéressée par la Tierwelt AG.

## **4. Assemblée des délégués du 13 juin 2020**

### **4.1 Approbation du budget à l'intention de l'AD du 13.06.2020**

L'invitation à la Conférence des comités a été accompagnée du budget 2021. Le budget 2020 n'aura pas de propositions de compléments budgétaires. Anja Marquart précise quelques postes du budget 2021. Le résultat final sera dans les chiffres rouges avec un déficit de CHF 102'800.00. Personne ne souhaitant d'autres renseignements, Urs Weiss passe au vote du budget 2021.

*Décision : Le budget 2021 à l'intention de l'AD 2020 est accepté à l'unanimité.*

### **4.2 Propositions des membres à l'intention de l'AD du 13.06.2020**

Aucune proposition n'est parvenue à la Fédération.

### **4.3 Informations générales sur l'AD du 13.06.2020**

Le CO organise la première AD organisée en tant qu'évènement sur un seul jour. L'équipe est motivée, pourtant il faut tenir compte de beaucoup d'impondérables. Elle ne peut pas s'appuyer sur des valeurs et données des années antérieures. Combien de personnes suivront l'AD à Delémont, combien de participants resteront pour le repas de midi, préfèrent-ils rentrer après les ADs des divisions ? Voilà les questions qui se posent au sujet de cette première AD sur un seul jour, précise Urs Weiss.

Le planning devra-t-être respecté à la minute : à 9h00 débiteront les ADs des divisions. Les locaux pour Oiseaux d'agrément Suisse, Volailles et Pigeons de race Suisse se trouvent à Courtemelon. Ceux de Lapins de race Suisse par contre à Delémont. A 11h30 un apéritif est au programme (à la halle d'exposition de Delémont). Il sera suivi du repas de midi en commun. L'AD de Petits animaux Suisse quant à elle débute à 14H00.

Il est obligatoire de s'inscrire au repas; son prix s'élève à CHF 40.00. Lors de la publication des documents et informations d'inscription (à la mi-mars), ceux et celles qui souhaitent passer une nuit dans la région delémontaine pourront consulter la liste des établissements hôteliers pour réserver leur nuitée. Le repas proposé le samedi soir sera modeste et simple. Petits animaux Jura se réjouit d'accueillir beaucoup de participants.

## 5. Souhais et suggestions

Lukas Meister souhaite attirer l'attention sur l'offre de cours de la Fédération Berne-Jura : « pour les éleveurs de petits animaux et ceux qui souhaite le devenir ». L'offre proposée est vaste afin d'intéresser beaucoup de personnes extérieures à nos rangs. Meister souhaite davantage de soutien. Il constate un manque cruel de documents spécialisés ainsi que de conférenciers. Il souligne que la dotation financière devra-t-être plus importante.

Lukas Meister est d'avis que la publicité pour les conseils à la protection des animaux et pour la distinction pour une « Détention exemplaire de petits animaux » devra-t-être étendue. Stefan Röthlisberger et lui ne défendent pas les mêmes avis.

## 6. Divers

Ernest Eicher fait part du projet du 100<sup>e</sup> jubilé de la Fédération Neuchâteloise qui se tiendra en janvier 2021 à La Chaux-de-Fonds. Il invite les éleveurs à y participer nombreux. La situation entre les exposants et le Service vétérinaire cantonale est tendue, mais le comité d'organisation fait de son mieux pour trouver des solutions.

Urs Freiburghaus recommande la 100<sup>e</sup> Nationale de Pigeons de race Suisse en 2021. Il rappelle que les règlements de la division prévoient qu'aucune exposition cantonale ou régionale ne puisse avoir lieu en même temps qu'une exposition nationale. Il s'agit là d'une disposition pour parer au manque de juges colombophiles et d'assurer la présence des juges à la formation dispensée dans le cadre de cette exposition. Sur demande écrite, le comité peut accorder une autorisation spéciale.

Personne d'autre ne souhaite prendre la parole et aucun participant ne conteste la manière dont la conférence des comités a été conduite.

Urs Weiss remercie Sandra Lanz pour la prise du procès-verbal, les scrutateurs pour leur travail et les traducteurs pour leur traduction simultanée tout au long de la journée.

La prochaine Conférence des comités aura lieu en date du 30 janvier 2021.

---

Fin de la Conférence des comités : 14h20

Urs Weiss  
Président

Sandra Lanz  
Gérante du Secrétariat de la Fédération